
本科毕业生代表杨潇博在 2022 年北京大学数学科学学

院毕业典礼上的发言 

 

尊敬的领导、老师，亲爱的各位家长、同学们 ： 

大家好！我是数院 2018 级概率统计系本科生杨潇博。非常荣幸今

天我能够作为北京大学数学科学学院 2022 届本科毕业生代表在这里发

言。 

我还记得，本科刚一开始，学数学分析时，我并不太适应，常常感

觉书上的定理都看懂了，《谢惠民习题集》上的习题却不会做。后来学

抽象代数，讲伽罗瓦理论时，老师眉飞色舞、行云流水，刚一走神就写

了一黑板，我看不懂，但大受震撼。于是经常抱着课本反复琢磨，最后

虽然会做了习题，但是考完试之后就立马忘了大半。真正的转折点还是

在杨诗武老师的实变函数课上，那时每周都需要完成大量的习题，常常

一次作业就能写小半个作业本。实变的习题很难，有时一想就是一下午。

虽然很辛苦，但每周都能明显感受到分 析功底的进步。就这样一直坚持

了下来，到了学期结束，惊喜地发现一些以前没想明白的结论竟然有了

清晰的直观，从那之后才逐渐树立起了信心。之后的数学学习也更加得

心应手。 

本科四年 ， 我 见识 到最优秀 的同龄 人是 什么模样 。三人 行则 必有

我师，有的人思想深邃、渊博的知识让人叹服，对事物的独到见解更让

人钦佩；有的人才思敏捷、举重若轻，再难的考试都能考高分、考满分；

有的人自律高效，一天似乎不止二十四个小时，各种工作都能出色应对。

和他们在一起学习、生活，总能收获启发 。 

不过更多的人，或许没有耀眼的简历，没有突出的成绩，没有过人

的智力，但是四年来一直都在默默地坚持，坚持自己喜爱的事物，坚持

对理想的追求，坚持过好自己的每一天。有时我们会被课业压得喘不过

气，没有时间精力参加额外的活动，但对数学的热爱又常常给内心以力

量和充实。有时我们会面临打击，遭遇挫折，但跌倒以后又总是再次爬

起，收拾收拾行装继续前行。我们或许反应慢，学得吃力，但始终脚踏



实地积累点点滴滴，尽力走好每一步。我们互帮互助，相互激励，有时

三个臭皮匠也能赛过诸葛亮。正是和这些志同道合的朋友一起成长，我

们的本科岁月过得充实而温暖。 

当初 来数 院学 习 ，我 并未 对数 学有 太 多的 感觉 ，但 唯一 确 定的 是，

每一个在这里顺利毕业的人都绝非池中之物，至少在学习能力上就已经

出众超群。数院的课程难度很高，不止数学课，哪怕是一道模拟电梯的

编程大作业，都让人摸不着头脑。不过到了毕业，我们都会发现，许多

当初看起来困难无比的事情，竟然都被自己一一攻克了下来。虽然并不

是每件事情都做得尽善尽美，但在这个过程中我们学会了怎么去定义问

题，拆解问题，解决问题。日后遇到再大的挑战，也将能坦然面对。这

就是数院带给我们的历练与成长，无论以后大家从事什么工作，这些能

力将使我们终身受益。 

白驹过隙，岁月如梭。转眼间我们就要告别本科的宝贵时光，无论

期间我们取得了怎样的成就，成功也好，失意也罢，都已经落下了帷幕。

无论怎样，我们都是未名湖畔初升的太阳，北大数院的风骨将在我们心

中传承，而做好自己就是对社会最大的贡献。现在，身上的学位服已经

证明了大家的能力，只要细心经营，每个人都能发挥自己的价值。也祝


